

Representan el 50,6% de la población total regional

MAS DE 615 MIL 700 MUJERES EN LA REGIÓN PUNO CONMEMORAN SU DÍA ESTE 8 DE MARZO

El Día Internacional de la Mujer fue promulgado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en el año 1975, pero realmente se ha celebrado desde mucho antes. Es una fecha significativa para reivindicar sus derechos básicos y fundamentales, pero además para reconocer el esfuerzo permanente y sostenido de las mujeres en buscar el mayor bienestar de la sociedad, la Oficina Departamental de Estadística e Informática - PUNO (ODEI-PUNO) une su voz al de la sociedad, al celebrar el Día Internacional de la Mujer bajo el tema 2023: **"Por un mundo digital inclusivo: Innovación y tecnología para la igualdad de género"**, e informa que al año 2023 en la región, las mujeres alcanzarían 615 mil 707 y representarían el 50,6% de la población total.

Según grupos de edad, las mujeres menores de 15 años alcanzan el 25,4%, las que tienen de 15 a 49 años el 51,1%, las de 50 a 59 años el 9,8% y las mujeres adultas mayores (60 y más años de edad) el 13,7%.

77,6 años, es la esperanza de vida de la mujer puneña

Para el periodo 2015-2020, las mujeres en nuestra región alcanzan a los 77,6 años como esperanza de vida y una sobre vida femenina promedio de 6 años que los varones, cuyo promedio de vida es 71,5 años. La edad mediana de mujeres puneñas en el año 2021 es de 29,5 años, observándose que este es 1,2 años más que los hombres (28,3). Al año 2021, por cada 100 hombres hubo 102,4 mujeres, manteniéndose este resultado superior desde el año 2019.

Según la Encuesta Nacional de Demografía y Salud Familiar (2021) en la región Puno, del total de personas de 15 años a más de edad que residen en el área urbana, el 52,7% son mujeres, mientras que en el área rural son el 48,1%.

El 50,5% de mujeres sufren de enfermedades crónicas

De acuerdo a los resultados de la Encuesta Nacional de Hogares, en la región Puno, mayor proporción de mujeres que hombres padecen de problemas de salud crónicos. Así, en el año 2021 el 50,5% de las mujeres informaron sufrir alguna dolencia de manera permanente, siendo 8,5 puntos porcentuales más que los hombres (42,0%).

Cobertura de seguro de salud en mujeres aumentó en el 2021 respecto al 2017

El acceso a una adecuada seguridad social y a la protección de la salud son dos derechos humanos fundamentales, al cual tienen derecho mujeres y hombres. En el año 2017, en la región el 67,8% de las mujeres y el 62,7% de los hombres tenían algún tipo de seguro de salud. A partir del 2021 se observa un incremento significativo de mujeres y hombres con seguro de salud, el 71,7% de las mujeres y el 76,4% de los hombres acceden a algún tipo de seguro de salud.

Son más las mujeres con educación superior universitaria

La educación es un derecho humano fundamental, y es inherente a todas las personas. Es importante para el desarrollo de la sociedad y de los individuos, contribuye a sentar los cimientos para un futuro fructífero y productivo. Al año 2021, en el departamento de Puno el analfabetismo afecta a una proporción de 12,5% de mujeres de 15 y más años de edad, lo que evidencia que las mujeres no han tenido oportunidades para acceder a la escuela, por lo que no cuentan con una formación que les permita dominar la lectura, escritura y las operaciones de cálculo básicas. En la asistencia a educación primaria y secundaria, las niñas y mujeres adolescentes en nuestra región alcanzaron el 94,2% y 86,6% respectivamente, en comparación al de los niños 95,4% y hombres adolescentes 89,4%.

En el año 2021, el promedio de años de estudio alcanzado por mujeres puneñas de 15 y más años de edad es de 9,5 años de estudio, observándose 0,8 año de estudio menos que el de los hombres (10,3). Las mujeres con educación superior universitaria al año 2021 fue de 91,8%, lo cual tuvo un aumento del 26,2% a comparación del año anterior.

63 de cada 100 mujeres acceden y usan internet

Internet es, sin duda, uno de los más importantes avances tecnológicos de las últimas décadas. Los beneficios de este cambio suponen un aumento de la productividad en el trabajo, mayor eficiencia en el uso del tiempo, mayor eficiencia en la búsqueda de empleo, menores costos de acceso a información en ámbitos como la salud y la educación, entre otros, en la región Puno, el 62,6% de mujeres acceden y hacen uso del internet, observándose también un 69,8% en sus pares los hombres.

Mayor proporción de mujeres participan en la actividad económica

En la región Puno, comparado con otras regiones del país, es mayor la proporción de la participación de mujeres en actividades económicas, principalmente en la agricultura, llegando en el año 2021 al 81,7% en su participación.

Entre las mujeres ocupadas que trabajan, solo el 22,9% son asalariadas, siendo nuestra región, la segunda que tiene mayor brecha de género en el acceso al trabajo asalariado entre hombres y mujeres.

Del 49,9% de las mujeres productoras agropecuarias, su lengua materna es el quechua

La lengua materna forma parte de la identidad de cada persona y su importancia de preservarla para entender que existen personas y culturas distintas que debemos respetar y valorar, en el Perú el 49,9% de las mujeres que se dedican a la producción agropecuaria tienen como lengua materna el quechua siendo 4,1 puntos porcentuales más que los hombres (45,8%), el 43,5% de las mujeres productoras agropecuarias tienen como lengua materna el aymara, siendo 2,4 puntos porcentuales menos que los hombres, el 6,6% de las mujeres dedicados a lo mismo tienen como lengua materna el castellano, siendo 1,6 puntos porcentuales menos que los hombres dedicados a lo mismo.

La violencia familiar y/o sexual a mujeres tuvo un aumento de 29,0%

La violencia familiar es uno de los problemas con mayor fuerza que afecta a las mujeres, en la región Puno el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP), en el año 2021 registró 5 mil 69 casos sobre violencia familiar y/o sexual, donde 4 mil 581 fueron víctimas mujeres, representando el 90,4% del total de registros, cifra que muestra un incremento de 29,0% en comparación al año 2020, donde se registraron 3 mil 551 casos de víctimas mujeres.

Denuncias por violencia sexual a mujeres menores de 18 años se incrementa en 69,8%

Respecto a las denuncias por violencia sexual a personas menores de 18 años de edad que se registran en cada dependencia policial, en el año 2021 se registró 141 casos, de los cuales 137 fueron víctimas mujeres y el resto 4 fueron hombres, lamentablemente se observa un incremento en 69,8% respecto al año 2020 registrándose 82 casos de mujeres menores de 18 años.

Número de hijos por mujer en 2021 fue 1,9

De acuerdo a la Encuesta Demográfica y de Salud Familiar, en el año 2021 la cantidad de hijos es de 1,9 por mujer en la región de Puno, siendo este 0,2 punto más que en el año anterior (1,7).

El 42,65% de fiscales del distrito fiscal de Puno son mujeres

Los fiscales son representantes del Ministerio Público, entidad que previene y persigue el delito, defiende la legalidad, así como también protege a las víctimas y a los testigos de un delito. En el distrito fiscal de Puno hubieron un total de 211 fiscales en el año 2021, de los cuales el 42,6% fueron mujeres, teniendo un aumento del 5,8% a comparación de la cantidad de fiscales mujeres el año 2020.

El 48,9% de las empresas hábiles son conducidas por mujeres

De acuerdo al Informe Técnico Demográfico Empresarial del tercer trimestre del año 2022, se registraron 1 mil 103 empresas hábiles conformadas como personas naturales en nuestra región, de los cuales 539 empresas son dirigidas por mujeres, representando el 48,9% y 564 empresas son dirigidos por hombres (51,1%).

Agradecemos su publicación

Dirección de Difusión